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闷在家里太憋屈，托身养老院还太早

城区两百老人入住社区“托老所”

桓台———

村级公路网化完工

本报10月21日讯(记者
罗静 通讯员 李波 ) 2 1

日，记者从桓台县交通局获
悉，自去年开始的桓台县村级
公路网化路面工程于今年10

月10日完工，共完成160 . 8公
里的路面建设。

据悉，桓台县自2011年10

月被省交通运输厅列入全省
首批“村级公路网化示范县”
以来，桓台县委、县政府将村
级公路“网化”工程建设作为
直接惠及全县40多万农民的

“民生一号工程”。
该工程共有263个建设项

目，建设总里程160 . 8公里，总
投资约2亿元。其中，2011年，
全县已经完成项目数量1 0 3

个，完成建设里程49 . 8公里，
完成投资4470万元。今年的建
设任务共有160个项目，建设
里程为111公里。

据了解，此后桓台县将
以路肩包培和绿化为重点，
通过培路肩，搞绿化，增亮
点，添绿色，加强附属工程的
安保工程建设，促进村级公
路网化工程整体上水平、上
档次，全面实现农村公路林
荫化、生态化、景观化，为人
民群众打造优美、舒适、通达
的出行环境。

私自改地暖，偷装换热器

“蹭暖”乱出招 损人亦损己

知味斋大饭店

18日盛装开业

本报10月21日讯(记者 张
汝树 通讯员 胡新光) 18

日，周村区服务业重点项目，
山东知味斋大饭店正式开业。

知味斋大饭店项目于
2010年6月开工建设，按照国
际五星级标准建造，共投资
1 . 6亿元，占地面积15 . 8亩，建
筑面积2万平方米，有45个中
西宴会包间，1000个餐位，98

间客房，集政务、商务宴请、外
事接待、高档客房、会议接待、
旅游观光等众多服务功能与
一身，是一个传承鲁中府邸文
化的园林式主题酒店。

知味斋大饭店项目是周
村区城市建设和功能布局的
发展需要，是传承鲁商文化、
发展商埠经济的需要。它的
建成使用，将显著提升周村
乃至整个鲁中餐饮业的档次
和形象，改善周村古商城旅
游环境，为地区服务业发展
贡献力量。

▲社区老人在“托老所”休息聊天。本报记者 姜文洁 摄

本报10月21日讯(记者

王亚男) 随着供暖季的临

近，21日，记者从淄博某装饰

材料城了解到，供暖之前，很

多市民前来购买换热器在家

里安装、或购买暖气片增装

在家里来“蹭暖”，但根据《山

东省供热管理办法》，这种行

为都是不允许的。

换热器卖得火
21日，记者来到联通路附

近的某装饰材料城，在几家销
售暖气片的店铺看到，均有换
热器在销售。换热器很像暖气
片，只是在其左、右侧上方分
别有一个红色的塑料接口，据
一家换热器总代理店店主介
绍，接口可连接自来水管，换
热器安好后，相当于是外加的
暖气片，既可以散热，也可以
使用里边的热水。

店铺一张姓工作人员告诉
记者，近段时间换热器的销售
非常好，他们店铺一星期就卖
了6、7台。据其说，眼看着就要
供暖了，很多人都觉得在家里
安装个换热器冬天使用热水非
常方便，而且经济上很划算，以
一台换热器600元计算，使用10

年，一年才相当于60元钱，所以
很多人都来买。

采访中，该店店主还向记者
透露了一个“小秘密”：先要知道
自己所在的小区查不查私自安
装换热器。据老板说，不查的小
区很好说，但部分小区不允许私
自安装换热器，有人去查就比较
麻烦了，得需要去供热公司多交
300块钱的取暖费，如果不想多
交钱还想“蹭暖”的话，就得偷偷
的安装。

私改供暖设备，情况很普遍
据家住龙凤苑小区的王先生介

绍，因为家里房子面积比较大，现在
安装的暖气片又小散热效果又不好，
所以最近正准备更换大一点的暖气
片。据王先生说，他们楼上的住户很

多都已经自己更换了新的暖气片。
据从事暖气片销售的杨女士

说，私改供暖设备的情况现在很普
遍，每年的供暖季之前，都会有不少
市民前来购买暖气片回家改装。据

杨女士介绍，私自改装供热设备的
住户一般分两种情况，一种是开发
商原来使用的暖气片样式老，散热
效果不好，房子的面积大的话供热
效果就更差，所以改装。再一种就是
虽然家里的供热状况达到了平均水
平，但是住户还想要提高室内温度
的，也会选择改装。

“蹭暖”，损人未必能利己

近日，张店区的王先生遇上一件
烦心事，家里刚装修好的房子漏水
了。开始天花板只是出现水渍，后来
水渍面积越来越大，王先生去楼上一
问，原来是楼上的住户在进行地暖管
道改造，结果没改造好导致了漏水。

据住在龙凤苑小区的张先生说：
“私自改装、增装暖气片的，家里用热
量肯定超出用原配暖气片的家庭，而
供热系统是一个热循环，他家用的热
多了，供热系统内的温度必然降低的

多，肯定会影响别人家的用热。而且，
现在采暖费仍是按建筑面积计算，面
积相同的房间交同样的采暖费，却享
受着不同的热量，这很不公平。”

关于换热器的危害，一家热力
公司的工作人员告诉记者，换热器
的加热原理是利用暖气水与自来水
进行热交换，如果使用数量过多，会
对整体供热质量造成影响，增加供
热成本。另外，换热器内的管道经热
水反复冲刷，很容易产生破裂，并导

致供暖系统中的高压热水进入低压
自来水管网，影响正常饮水。

淄博热电集团工作人员告诉记
者，根据《山东省供热管理办法》第
二十八条规定“任何用热单位和个
人不得实施下列行为：(一)在室内供
热设施上安装放水阀、排气阀、换热
装置等；(二)未经供热企业同意，擅
自改动供热管道、增设散热器或者
改变用热性质”。但是考虑到目前淄
博市的现状，淄博市出台了相关的
办法，规定安装换热器要缴纳300元
的换热器费。但目前实际上，居民自
己申报的并不多。

杜绝“蹭暖”，呼唤分户计量

供暖公司工作人员坦言，就目
前情况，换热器等“蹭热”装置体积
小，易隐藏，不好查处；而私自改装
供热管道更是难以发现。

对此，供暖公司工作人员说，要
解决这个问题比较好的办法就是分

户计量。采用分户计量后，进水温度
和出水温度是一定的，如果过度用
热，出水温度一定会比平常的要低，
这样一算下来，多用热的居民就得
为此买单，而且其他用户也不用为
此受到影响，供热企业也不至于吃

亏。供暖公司负责人表示，下一步他
们在尽量增加现有的供热质量基础
上，加大对私自安装换热器、私自改
装供暖设备的情况进行查处。同时，
该负责人还表示，分户计量是下一
步供暖业的大势所趋，不仅是居民
用户的需求，也是整个业界的发展
需求，希望居民家庭供暖的分户计
量能尽快实现。

本报10月21讯(记者 樊
伟宏) 21日，记者从淄博市老
龄委获悉，截至目前，淄博市
中心城区已有200余名老人签
约各社区日间照料服务站，签
约老人将享受到服务站人员
在膳食供应、生活照料、保健
康复、健身娱乐等方面的免费
服务。同时，据工作人员介绍，
为更大满足社区老人需求，迎
春苑等部分社区日间照料服
务站将扩建。

不用出社区

享子女般照顾

赵继平先生今年67岁，
和老伴居住在张店区百花园
小区，是最早签约加入日间
照料服务站的居民之一。赵
先生告诉记者，虽然子女都
在身边，但一天大部分时间

都在为工作忙碌。“自从来到
这里，我认识了很多新的‘老
朋友’，大家在一起唱个歌，
打个牌，有时听点健康讲座，
生活过的挺带劲的。”

同时，让赵先生感受最
深的还是服务站的工作人
员，据赵先生讲，这里的服务
人员让人感觉很亲，“我喜欢
来这里，因为这里让我有一
种家的感觉，子女忙我们都
理解，现在好了，不用走出社
区，就有专人像儿女一样照
顾我们，还给我们建立了自
己的生活圈，我每天都会来
这边参加活动，现在一天不
来都觉得像是掉了个事。”

据迎春苑社区日间照料
服务站工作人员田雪介绍，
已经有50位像赵先生这样的
老人与服务站签约，甚至还
有不少其他街道社区的老人
来活动。田雪说，其实照顾老

人不只需要耐心，衣食住行
上的照顾自不必说，还需要
主动和老人沟通并为他们建
立交际圈。

“我们每天8点半开放，
不少老人8点不到就在活动
室外面等候，我们希望做到
的不只是搭建一个平台，更
是为老人带来切实的服务。”
田雪说。

服务一对一

更重精神养老

日间照料服务站是不是
只是养老机构的另一种重复
呈现？对此，田雪告诉记者，
日间照料服务站作为一种完
全免费的社区服务形式，不
同于养老机构，其最大的优
势在于能为老人提供一对一
的服务，尤其是精神服务。

“虽然机构可以给老人全面
的生活照料，但更多还是以
一个工作人员负责几个老人
的工作模式为主，这样老人
就未必能得到足够的重视，
其实对老人来说，精神服务
也很重要。”

“日间照料服务站里，我
们每隔一段时间或者在老人
需要时，都会有工作人员与
老人聊天，这种聊天不是硬
性的，而更像是一种‘闲话家
常’，与其聊天的人也是老人
比较熟悉的。”田雪说。同时，
每一种服务都是一对一根据
老人的不同需求进行，地点
围绕在老人的家周围，不至
于让老人有“离家”的寂寞之
感，在缓解机构养老压力的
同时，可以最大化地利用起
社区养老优势。

马玉珍女士是与迎春苑
社区日间照料服务站签约的

老人之一，据她介绍，她曾对
淄博市几家养老院进行了考
察，但是最终还是选择与服务
站签约。马女士说，考察之后，
她发现除了各养老院条件参
差不齐外，主要的还是她感觉

在日间照料服务站让她更“自
由”、更舒心，像是在家一样。

“我才60岁，养老院给我感觉
太憋闷，还是在家好，这边的
工作人员待我也挺好，还能陪
我说话，去养老院还太早。”

不少居民私自改装供暖设备。
本报记者 王鸿哲 摄

◎记者调查
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